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Operativos de Prevención del 
Delito en la Cabecera Municipal 

y Comunidades: César Huerta 

José María Castañeda 

La Secretaría de Seguridad Pública, cuyo director es 
el Capitán César Huerta, informó que se continúan 
realizando operativos de prevención del delito en la 

cabecera municipal, 
así como en las 
comunidades de la 
zona serrana y de 
marismas. En estos 
operativos, señaló 
el funcionario, 
participan además 
del personal de la 
policía municipal y 

la policía estatal, y en ocasiones, contamos con el 
apoyo de la Guardia Nacional.
Ramírez Huerta destacó que, gracias a estos 
operativos, se ha reducido el abigeato, ya que en 
otras ocasiones los ganaderos de las zonas de 

marismas y serrana han visto diezmados sus hatos 
de ganado. Antes del gobierno de MANQ, era 
común que los ganaderos, al acudir a sus ordeñas, se 
encontraran con los restos y el cuero de hasta tres 
semovientes sacrificados durante la noche, cuya 
carne era vendida por abarroteros sin escrúpulos, 
algo que ya no sucede.
En estos operativos también se llama la atención 
a grupos de motociclistas que, sin medir el riesgo, 
ponen en peligro sus vidas organizando carreras 
o realizando maniobras peligrosas. Por todo lo 
anterior, tenemos instrucciones precisas del 
presidente municipal de realizar los operativos 
mencionados sin una fecha determinada para su 
conclusión, explicó el funcionario policiaco.

Colocación de Señalamientos y 
Rutas de Escape en Mexcaltitán 

José María Castañeda 

Protección Civil, 
atendiendo el 
ordenamiento del 
presidente municipal 
Eduardo Lugo, realizó 
la colocación de 
señalamientos y rutas 
de escape en la Isla de 
Mexcaltitán y demás 
balnearios de la zona de 
marismas. Esto se hizo 

con el fin de preparar 
a la población ante 
huracanes y demás 
fenómenos naturales 
que pudieran poner 
en peligro la vida de 
los santiaguenses y 
demás personas que 
nos visitan.
El pronóstico nacional 
ha anunciado que, 
hoy que apenas 
inicia el temporal de 
lluvias, se prevé la 
presencia de varios 

huracanes que se dejarán sentir 
en varios puntos de la república, 
como el huracán Alberto, que hace 
poco azotó el noroeste del país y 
el centro, el cual afortunadamente 
arrojó más beneficios que daños. 
Sin embargo, es menester que 
nos encontremos preparados para 
evitar cualquier riesgo que ponga en 
peligro la integridad de las personas 
que visitan Mexcaltitán, poblado 
que está considerado como pueblo 
mágico dentro de nuestra república. 
Por lo tanto, nuestro alcalde puso de 
inmediato manos a la obra por medio 
del personal de Protección Civil.

Gobernador del estado 
fortalece lazos de amistad y 
trabajo con Estados Unidos

En esta 
administración 

estatal, se le 
apuesta a la 

capacitación: 
Gladis Flores

Festejo matinal para 
Rosita de Betancourt 

y Blanca de Castro

Refuerza Gobierno 
de Tepic búsqueda 

de pescador 
desaparecido en la 
presa de Aguamilpa

Colocación de 
Señalamientos y 
Rutas de Escape 
en Mexcaltitán

Simone Biles da 
un paso firme 

hacia los Juegos 
Olímpicos 
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El poder femenino ha estado 
presente desde siempre

Peso termina primer semestre del 
año con descenso de 7.77 por ciento

El hecho de que próximamente quien 
presida nuestro país sea una mujer, 
sienta un precedente histórico, pues 
desde antes que se constituyera 
como nación lo que ahora son los 
Estados Unidos Mexicanos (México), 
su dirección ha estado a cargo de un 
varón, pues desde el nacimiento de la 
nación Mexica y demás naciones del 
entorno, la dirección de los señoríos de 
aquel entonces, fueron ocupados por 
emperadores varones.
Pero no nada más en lo que ahora 
es México en sí ha sido presidido por 
hombres, sino en gran parte del mundo 
ha sucedido lo mismo y, si bien, en 
algunos países ha habido primeras 
ministras y reinas, en la mayoría de 
los casos ha predominado el supuesto 
mando varonil. Supuesto, porque ¿qué 
varón no ha tenido que recurrir más de 
una vez a ser aconsejado o asesorado 
por una mujer? Primero con la mamá, 
luego con hermanas, tías o alguna otra 
mujer de la familia y al último con la 
esposa, por lo que es de suponer que, 
en muchas de las circunstancias en 
las que se ve envuelto un hombre, la 
última palabra o decisión la tiene, por lo 
regular, la mujer.
Así que existe la posibilidad de que, 
en la mayoría de las decisiones de 
gobernantes de todo tipo, incluso 
emperadores y hasta de los más 
crueles dictadores del mundo, haya 
estado el consejo o asesoramiento de 
una mujer e incluso hasta la orden de 
qué hacer en determinados casos. Y si 
bien no sería muy descabellado pensar 
que el mando detrás del trono ha 
estado presente el elemento femenino, 
ahora no será muy extraño ver que ya 
abiertamente será una mujer ya dando 
la cara presidiendo a nuestro de por sí 
complejo país.
Sin embargo, hasta el año de 1953 
la mujer fue severamente sobajada, 
denigrada, pues hasta antes de ese 
año a la mujer no se le permitía 
votar y menos estar coludida en 
cuestiones políticas; aunque con sus 
raras excepciones, pues a lo largo de 
la existencia de nuestro país y desde 
antes, históricamente se habla de varias 
mujeres que han tenido mucho que ver 
en el desarrollo de México en todas 
sus formas, unas muy reconocidas por 
la historio y otras más, que si bien no 
son nombradas en la historia patria por 
haber participado en forma anónima o 
que precisamente por ser mujeres la 
historia no las tomó mucho en cuenta, 
de todos modos contribuyeron con su 

granito de arena para el bien de nuestra 
gran nación mexicana.
Hoy en día se prueba y se comprueba 
que la participación de la mujer en el 
desarrollo de nuestro país ha sido muy 
relevante, pues afortunadamente la 
mujer se ha abierto paso en todos los 
ámbitos, sobre todo el político; tanto 
así, que ya está próximo el día en que 
porte la banda presidencial una mujer: 
Claudia Sheinbaum Pardo.
¿Por qué la mujer ha sido sobajada en 
muchos aspectos, a pesar de que es la 
que nos trae a este mundo, nos cría, nos 
protege y vela por nuestra educación y 
salud?
Al humorista gráfico español, Antonio 
Fraguas de Pablo se le atribuye la 
frase contundente de “La violencia es 
temor a las ideas de los demás y poca 
fe en las propias”. Así que el hombre, 
desde que vio y comprobó el potencial 
de la mujer muy superiores a los de 
él, tomó la decisión de opacarla por 
medio de la fuerza, haciéndola pasar a 
segundo plano; porque también se ha 
dicho que, cuando alguien recurre a la 
violencia es porque ya se le acabaron 
los argumentos con qué debatir, por lo 
que existe la posibilidad de que por lo 
mismo, el hombre le quitó voz y voto 
a la mujer obligándola a pensar que su 
lugar era atender a los hijos y solamente 
dedicarse a las labores hogareñas 
quitándoles el poder de decisión en 
todos los aspectos; ¿por qué? Pues 
precisamente porque al sentirse inferior 
mentalmente, por medio de la violencia 
ha tratado de acallarla y opacarla a lo 
largo de la existencia de la humanidad.
Pero está demostrado científicamente 
que el organismo femenino es más 
fuerte que el masculino, así se le diga 
a la mujer que es el sexo débil; nada 
de eso, pues el organismo de la mujer 
está adaptado para aguantar más las 
enfermedades, los dolores, el frío y, 
aunque no se le vea exteriormente 
la fuerza física, pueden cargar bultos 
pesados al igual que un hombre, porque 
gracias al centro de gravedad del 
cuerpo femenino, se les dificulta menos 
hacer tareas pesadas.
Y, además, también está probado 
y comprobado que la mujer es más 
analítica que el varón, más centrada y 
firme en sus decisiones y resoluciones; 
de ahí que, tal y como se dice líneas 
arriba, la mayoría de los gobernantes, 
emperadores, reyes, monarcas y 
dictadores, recurran a la mujer por 
consejo.
Sea pues. Vale.

El peso mexicano subió ante un 
dólar debilitado y tuvo el segundo 
mejor desempeño entre sus pares 
de la región. No obstante, la moneda 
mexicana cerró la primera mitad del 
año con una depreciación de 7.77 
por ciento, tras haber registrado 
en los meses recientes los mejores 
niveles en al menos ocho años.
En operaciones al mayoreo, el tipo 
de cambio concluyó la sesión de este 
viernes en 18.28 pesos por dólar, de 
acuerdo con el precio del Banco de 
México. Se trata de un avance para 
la moneda mexicana de 12 centavos 
(0.67 por ciento), comparado con el 
cierre del jueves, cortando dos días 
consecutivos de bajas.
El peso se vio impulsado por un 
reporte que mostró que en mayo 
la inflación en Estados Unidos se 
estabilizó. Aunque la recuperación 
fue insuficiente para reponerse de 
las pérdidas de los días previos y 
concluyó la semana con un retroceso 
de 0.93 por ciento.
Descendió desde su mayor desde 
2015
Después de haber alcanzado durante 
abril y mayo los mejores niveles 
desde 2015, y mantenerse en una 
línea de entre 17 y hasta 16 unidades 
por dólar, y posicionarse como una 
de las monedas más fortalecidas a 
nivel internacional, el peso comenzó 
su descenso tras las elecciones del 2 
de junio.
Y es que si bien en el consenso de 
los analistas e inversores estaba 
descontada una amplia victoria de 
la candidata del partido Morena, 
Claudia Sheinbaum, para ser 
la primera mujer en llegar a la 
Presidencia, los mercados no tenían 
en su radar la posibilidad de que 
el partido en el poder también 
ganara una mayoría calificada en 
las dos cámaras del Congreso, lo 
que le permitirá aprobar reformas 

constitucionales, prácticamente sin 
negociación con otras corrientes 
políticas.
Por ello, y después de haber 
terminado mayo por debajo de 17 
unidades por dólar, el peso comenzó 
a perder su fortaleza y en los días 
inmediatamente posteriores a 
los comicios llegó a depreciarse 
hasta diez por ciento y rozar la 
barrera de 19 unidades por dólar 
en operaciones al mayoreo. En las 
operaciones al menudeo, es decir, 
las que se realizan de manera libre 
en ventanillas bancarias o casas de 
cambio sí rebasó esa barrera.
Uno de los eventos que pegaron al 
peso fueron las declaraciones de 
integrantes de Morena, entre ellos el 
coordinador de los diputados de ese 
partido, Ignacio Mier, quien señaló 
que en septiembre, con el inicio de la 
nueva legislatura y con una mayoría 
calificada del partido oficial y sus 
aliados, comenzará la discusión del 
denominado “plan C”, que incluye 
diversas reformas constitucionales 
cruciales propuestas desde febrero 
por el presidente saliente Andrés 
Manuel López Obrador, incluida 
la reforma al Poder Judicial, que 
permitiría “de ser aprobada” que la 
elección de jueces y magistrados sea 
por voto popular, como lo quiere el 
presidente y como lo ha apoyado la 
futura mandataria.
En los días recientes la paridad en el 
tipo de cambio se ha moderado, pero 
sin regresar a los niveles previos a los 
comicios.
“Hasta el 25 de junio, el sentimiento 
de los especuladores sobre la 
moneda mexicana se estabilizó. 
Pero las apuestas a favor de una 
apreciación se mantienen bajas 
respecto a los niveles vistos antes 
de las elecciones”, comentó Janet 
Quiroz Zamora, directora de Análisis 
de Grupo Financiero Monex.

Agradecimiento al Alcalde Eduardo 
Lugo por Rehabilitación del Alumbrado 

Público en Ruta del Cerro Grande

Trágico Accidente en Los Corchos: Pescador Muere Ahogado

José María Castañeda 

Estudiantes que cursan el turno vespertino en la 
Escuela Preparatoria Número 2 de esta ciudad, 
así como amas de casa que habitan en el Cerro 
Grande, se mostraron agradecidos con el alcalde 
Eduardo Lugo. Esto ocurrió después de que, por 
medio del personal de alumbrado público, ordenara 
la rehabilitación del alumbrado en esta importante 
ruta.
Señoras que también acuden a practicar ejercicio 
en el tanque de agua, el cual se encarga de dotar 
del vital líquido a la gente de la margen izquierda 

del río Santiago, se unen a las muestras de 
agradecimiento. “Como tú sabes, Chema, diario 
subimos al cerro donde se encuentra el Cristo 
Rey para hacer aeróbics, y cuando regresamos a 
nuestras casas ya oscureció. Aunque los vecinos 
del cerro hasta ahora han sido muy respetuosos, 
no dejamos de sentir miedo. Con las primeras 
lluvias se fundieron casi la totalidad de las lámparas 
del alumbrado que circundan las escalinatas. 
Queremos agradecer al Profe Lugo por la buena 
disposición que tuvo al ordenar la rehabilitación 
del alumbrado en la parte más agreste del cerro. 
Muchas gracias.”

Por favor, incluye en el medio para el que escribes 
que le agradecemos al Profe Lugo la buena 
disposición que tuvo al ordenar que el alumbrado 
del cerro en la parte más agreste fuera rehabilitado. 
Muchas gracias.

José María Castañeda 

Francisco Aquino, un pescador del poblado 

de Los Corchos, murió ahogado al quedar 
atrapado por una cuerda que llevaba atada 
a la cintura cuando fue alcanzado por una 

ola. Esto ocurrió mientras, junto con otro 
grupo de pescadores, tiraban un chinchorro, 
tratando de pescar para subsistir con su 
familia.
Los trágicos acontecimientos sucedieron 
ayer viernes en el balneario mencionado. Un 
grupo de vecinos del poblado de Los Corchos 
había acordado salir al amanecer del viernes 
a tirar el chinchorro. Tras ponerse de acuerdo, 
un grupo de ocho personas salió a pescar, 
pero con tan mala suerte para uno de ellos 
que la cuerda que llevaba atada a su cintura, 
que sujetaba parte del chinchorro, lo enmalló 
y lo jaló al fondo del hasta entonces tranquilo 
mar. Pasaron unos minutos hasta que sus 
propios compañeros lograron rescatar el 
cuerpo, ya sin vida, debido a la inmersión 
prolongada.
El cuerpo del fallecido fue depositado a 
la orilla de la playa en espera de que las 
autoridades del Semefo, junto con el Agente 
del Ministerio Público, dieran fe del trágico 
acontecimiento. El mar de la playa de Los 
Corchos cobra así una víctima más.
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Atenderá Congreso Primer Periodo 
Extraordinario de Sesiones

Las y los diputados darán apertura al Primer Periodo 
Extraordinario, el jueves 27 de junio a las 11:00 horas.

 

Tren Maya, uno de los más grandes legados de AMLO: Sheinbaum

Tepic.- Las y los diputados integrantes de la 
Diputación Permanente, aprobaron el acuerdo que 
convoca a un Primer Periodo Extraordinario de 
Sesiones del Tercer Año de Ejercicio Constitucional.
La Trigésima Tercer Legislatura que preside el 
diputado Sergio Arturo Castillo Alfaro, dará apertura 

al Primer Periodo Extraordinario 
el día jueves 27 de junio en 
punto de las 11:00 horas en 
la Sala de Sesiones Licenciado 
Benito Juárez García.
Durante el Primer Periodo 
Extraordinario de Sesiones, las 
y los legisladores resolverán 
diversas reformas en materia 
de fiscalización, rendición de 

cuentas, en el tema de escritura creativa para las 
niñas, niños y adolescentes, partería tradicional, 
violencia obstétrica, donación altruista de alimentos, 
inclusión financiera para adultos mayores y en 
materia de ordenamiento territorial y desarrollo 
urbano.

En el desarrollo de la misma reunión de la Diputación 
Permanente, los representantes populares eligieron 
a las y los integrantes de la Mesa Directiva que 
presidirán los trabajos legislativos del Primer Periodo 
Extraordinario de Sesiones.
 
Para dicha Mesa Directiva, el diputado Sergio 
Arturo Castillo Alfaro fue elegido como presidente; 
la diputada Jesús Nohelia Ramos Nungaray como 
vicepresidenta; la diputada Georgina Guadalupe 
López Arias, secretaria; la diputada Tania 
Montenegro Ibarra, secretaria; diputado Omar 
Guadalupe Gutiérrez Alvarado, vicepresidente 
suplente; legisladora Lourdes Josefina Mercado 
Soto, secretaria suplente; y el diputado Pablo 
Montoya de la Rosa, secretario suplente.

Edzna, Camp.  Al inaugurar el nuevo museo 
de sitio en la zona arqueológica del Edzná, 
como parte de las obras complementarias del 
Tren Maya, donde continuaron sus recorridos 
conjuntos, la virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum consideró que “es sin duda uno 
más de los grandes legados del presidente 
Andrés Manuel López Obrador”, por lo que se 
comprometió a darle continuidad tanto en obras 
complementarias como en la recuperación del 
patrimonio cultural.
Sheinbaum le ofreció: “Presidente, tenga la 
certeza que la vamos a cuidar y engrandecer”, 
expresó entre aplausos durante la inauguración 
del Museo de Sitio de la zona arqueológica de 
Edzná”.
En respuesta, López Obrador reviró el cumplido 

y expresó, una vez más, su satisfacción 
por la victoria de Sheinbaum en la elección 
presidencial: “Estamos muy contentos, Llevo 
más de 20 días muy contento, muy fortalecido. 
Me ayudó. Puede ser que ya no esté tan bien la 
carrocería pero tengo un motor nuevo”.
Durante su discurso, Sheinbaum afirmó que la 
construcción del Tren Maya es una de las más 
grandes obras en México y el mundo en el que 
se conjuga la tecnología, de punta, estaciones 
fundidas con en el paisaje, hoteles y áreas 
naturales protegidas.
Sostuvo que “está gran infraestructura tiene otras 
grandes enseñanzas. Símbolo de transforma, 
deja atrás el insostenible modelo neoliberal tanto 
daño y sufrimiento dejó al pueblo de México”.
Por la mañana habían sostenido una reunión 

privada conjunta con los ingenieros militares que 
tienen la principal responsabilidad en la etapa 
final de construcción del tren Maya para evaluar 
los avances. En el acto de inauguración del museo 
de sitio, López Obrador ofreció que en agosto se 
podrá concluir la última etapa de construcción 
del Tren Maya.
Sheinbaum recordó que cuando ella era la 
responsable de la construcción de los segundos 
pisos en la ciudad de México, durante la 
jefatura de Gobierno de López Obrador, había 
una comunidad en la colonia Alfonso XIII que se 
oponían a su construcción, Entre sus razones, 
las condiciones precarias de sus viviendas que 
se ubicarían en las inmediaciones de la obra.
Tras una serie de reuniones, y luego de conversar 
con López Obrador -quien realizó un recorrido 

por esa colonia - se acordó 
construir nuevas viviendas 
para esta comunidad y 
apoyarlos con programas 
del Bienestar “cualquier 
semejanza con el Tren Maya 
no es mera coincidencia”, 
es el concepto de desarrollo 
con inclusión que tiene López 
Obrador.
En su oportunidad, el 
presidente hizo un nuevo 
reconocimiento al papel de 
los ingenieros militares en la 
construcción de las grandes 
obras en el sexenio y también 
a Daniel Chavez, cabeza del 
grupo Vidanta que fungió 
como supervisor honorario 
de las obras del Tren Maya, 
un empresario con dimensión 
social.

Gobernador del 
estado fortalece 
lazos de amistad 

y trabajo con 
Estados Unidos

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero se reunió con el 
embajador Ken Salazar, en un encuentro 
donde refrendaron el compromiso de 
seguir trabajando coordinados para lograr 
exportar aguacate y ganado de Nayarit a 
los Estados Unidos. 
Tras dicho encuentro, el mandatario 
nayarita reiteró que esta oportunidad no 
solo representaría un paso importante para 
fortalecer la economía, sino también un 
apoyo significativo para los productores de 
aguacate y ganaderos. 
“Las y los nayaritas estamos preparados 
para abrir nuevos mercados internacionales 
y asegurar que nuestros productos de alta 
calidad lleguen muy pronto al mercado 
norteamericano”, puntualizó el doctor 
Navarro Quintero.

Gobierno de Nayarit responde de manera oportuna 
a denuncias de vecinos de la Colonia Obrera

Atiende Gobierno de Nayarit a través de la 
Secretaría General de Gobierno y la Comisión 
Estatal del Agua denuncias por problemáticas 
en drenaje que genera inundaciones en dos 
vecindades de la colonia Obrera por avenida 

Insurgentes a la altura de la Clínica #1.
Al lugar de la manifestación acudieron 
funcionarios de la Secretaría General de 
Gobierno y de la Comisión Estatal del Agua, 
quienes dialogaron con los afectados, llegando 

a los acuerdos para prestar las soluciones a la 
brevedad y evitar afectaciones en sus bienes.
Los vecinos al ser escuchados liberaron la 
vialidad. El Gobierno de Nayarit atiende 
de manera oportuna el llamado ciudadano 
para prestar las mejoras en beneficio de los 
Nayaritas.
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Segunda jornada de capacitación 
“Prevención Actos de Corrupción”

En esta administración estatal, se le 
apuesta a la capacitación: Gladis Flores 

La capacitación fue dirigida a más de 130 servidores públicos de la Secretaría de Infraestructura del 
Gobierno del Estado de Nayarit. 

En colaboración coordinada, se llevó a cabo la 
Segunda Jornada de Capacitación: “Prevención 
de Actos de Corrupción”, dirigida a más de 
130 servidores públicos de la Secretaría de 

Infraestructura del Gobierno del Estado de Nayarit. 
Este evento fue organizado por el Sistema Local 
Anticorrupción, a través de su Secretaría Ejecutiva, 
a cargo de Juan Carlos Alvarado Vázquez.
Cabe destacar la presencia de Claudia Raquela 
Araujo Gómez, Secretaria de la Secretaría 
de Infraestructura; así como de Gladis Flores 
Contreras, Secretaria para la Honestidad y Buena 
Gobernanza. También, estuvieron presentes 
Daniel Sepúlveda Arcega, Subsecretario de 
Derechos Humanos de la Secretaría General de 
Gobierno; el Auditor Superior de la Auditoría 
Superior, Salvador Cabrera Cornejo; el Fiscal 
Especializado en Combate a la Corrupción, 
Armando Manuel Porras Fuentes; el Comisionado 
Presidente del Instituto de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública, Ramón Alejandro 

Martínez Álvarez; el representante del Comité de 
Participación Ciudadana, Francisco García Pérez; 
también se contó con la presencia de Leticia Pérez 
Castañeda, en representación del Tribunal de 
Justicia Administrativa de Nayarit.
Durante la capacitación, se abordaron temas 
relacionados con los delitos cometidos por 
servidores públicos, la importancia de la 
transparencia y sus alcances. Además, se expuso 
sobre las auditorías y su prescripción, concluyendo 
con temas de responsabilidades administrativas 
cometidas por servidores públicos.
Con estas acciones, reafirmamos nuestro 
compromiso en la implantación de políticas 
públicas para brindar un servicio a la ciudadanía 
fortaleciendo la rendición de cuentas, la 
transparencia y el combate a la corrupción.

Tepic, Nayarit; 28 de junio de 2024.- En 
representación del gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, asistió Gladis 
Flores Contreras, secretaria para la Honestidad 
y Buena Gobernanza, quien 
agradeció la presencia del 
personal de Infraestructura 
y los exhortó a empaparse 
de los temas que se 
estarían tocando en esta 
capacitación, ya que 
el mandatario estatal, 
le apuesta a mujeres y 
hombres con ganas de 
crecer y aprender.
Durante la capacitación, se abordaron temas 
relacionados con los delitos cometidos por 
servidores públicos, la importancia de la 
transparencia y sus alcances. Además, se 
expuso sobre las auditorías y su prescripción, 
concluyendo con temas de responsabilidades 
administrativas cometidas por servidores 
públicos.
En esta importante capacitación, también 
se contó con la presencia de la secretaria 
de Infraestructura, Claudia Raquela Araujo 
Gómez, del subsecretario de Derechos 
Humanos de la Secretaría General de Gobierno, 
Daniel Sepúlveda Arcega; así como del auditor 
de la Auditoría Superior, Salvador Cabrera 
Cornejo; el fiscal Especializado en Combate a la 
Corrupción, Armando Manuel Porras Fuentes; 

el comisionado Presidente del Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información 
Pública, Ramón Alejandro Martínez Álvarez; 
del representante del Comité de Participación 

Ciudadana, Francisco García 
Pérez y de Leticia Pérez 
Castañeda, en representación 

del Tribunal de Justicia Administrativa de 
Nayarit.
Con estas acciones, se reafirma nuestro 
compromiso en la implantación de políticas 
públicas para brindar un servicio a la ciudadanía 
fortaleciendo la rendición de cuentas, la 
transparencia y el combate a la corrupción.

China y Francia lanzan un satélite para conocer mejor el universo

Evo Morales responsabiliza a Luis 
Arce de intentona golpista en Bolivia

La Paz.  Evo Morales, ex gobernante boliviano 
enfrascado en una lucha sin cuartel con su antiguo 
aliado, el presidente Luis Arce, cargó nuevamente 
contra él al responsabilizarlo de la intentona 
golpista, porque designó al general Juan José Zúñiga 
al mando del ejército.
Al referirse a la brevísima conversación que 
tuvo con Arce, quien lo llamó para avisarle del 
golpe en marcha, la tarde del pasado miércoles, 
Morales relató: “La ministra me pasó rápidamente 
al presidente, presidente me dijo el golpe ha 
empezado, yo dije usted ha dado tanto poder al 
general Zúñiga sin respetar la antigüedad de la 
institucionalidad, ese comandante no tiene apoyo 
en el ejército por qué no respetó la antigüedad de 
su promoción”, dijo.
Agregó: “le dije,  Lucho, en este momento nombre 
al primero del curso de su promoción comandante, 
que era el general Mario Velasco Telles”.
Asimismo, el tres veces presidente y que pretende 
buscar en 2025 un cuarto periodo, pese al 
impedimento señalado por el Tribunal Constitucional 

Plurinacional, se declaró 
el objetivo del intento 
sedicioso.
“En resumen, sabe el 
pueblo boliviano y la 
comunidad internacional, 
el blanco era Evo 
Morales, como explico, 
el sábado en la noche la 
ministra de la Presidencia 
dijo Evo destruye Bolivia 
y la noche del día lunes, 
el comandante del 
ejército, general Zúñiga, 
otra vez contra Evo, mal 
ciudadano, Evo no está habilitado para candidato 
a presidente, si fuera posible podemos detenerlo”, 
afirmó en una conferencia de prensa.
En otro orden de cosas, ayer el general Zúñiga quedó 
en prisión preventiva por 6 meses, junto a otros dos 
militares, confirmó su abogado Steven Orellana.
“Él se acogió al derecho del silencio, pero la Fiscalía 

ya emitió la imputación formal por terrorismo y 
alzamiento armado contra la seguridad y soberanía 
del Estado”, informó.
En total, 21 militares y civiles son procesados por la 
Fiscalía. Zúñiga declaró que fue el mismo presidente 
Arce quien le ordenó sacar “los blindados” como una 
estrategia para “levantar su popularidad”.

Xichang.  Un satélite, construido por Francia y China, 
fue lanzado este sábado con el objetivo de detectar 
colosales explosiones en el universo, en un ejemplo de 
cooperación entre el gigante asiático y una potencia 
occidental.
Esta misión desarrollada por ingenieros de ambos países, 
conocida como Svom (Space Variable Objects Monitor), 
busca los llamados brotes de rayos gamma, fósiles 
luminosos que podrían contener información sobre la 
historia del universo.
El satélite de 930 kilogramos, que incluye cuatro 

i n s t r u m e n t o s 
(dos chinos y dos 
franceses), fue lanzado 
“con éxito” al espacio a 
las 15:00 del sábado 

(07:00 GMT) a bordo de un cohete chino Larga Marcha 
2-C desde la base espacial de Xichang, en la provincia 
de Sichuan, en el suroeste del país, anunció la agencia 
espacial china CNSA.
Los brotes de rayos gamma se producen generalmente 
tras la explosión de estrellas masivas (de más 20 veces 
la masa del Sol) o la fusión de estrellas compactas.
Estos destellos, fruto de las explosiones más potentes 
del universo, desprenden una luminosidad colosal que 
puede emitir una energía equivalente a más de un trillón 
de soles.
Observar estos fenómenos cósmicos “es un poco cómo 
dar marcha atrás en el tiempo, ya que su luz demora 
mucho tiempo en llegar a la Tierra, varios miles de 
millones de años en el caso de las más alejadas”, explica 
Frédéric Daigne, del Instituto de Astrofísica de París y uno 

de los principales expertos en brotes de rayos gamma.
Al recorrer el espacio, esta luz cruza también diferentes 
gases y galaxias, transportando rastros con ella que 
conllevan informaciones excepcionales sobre la historia 
y la evolución del universo.
“Son explosiones cósmicas muy extremas que nos 
permiten comprender mejor la muerte de algunas 
estrellas”, añade Daigne.
Carrera contrarreloj
El brote de rayos gamma más lejano identificado hasta 
ahora se produjo sólo 630 millones de años después 
del Big Bang, es decir 5 por ciento de la edad actual del 
universo.
Estas informaciones también pueden servir para 
entender mejor la composición del espacio, la dinámica 
de los gases y las otras galaxias.
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calendario personal.
Hasta el acoger restaurant del Hotel 
Fray Select las acompañaron sus amigas, 
quienes a su llegada las felicitaron y de 
inmediato les entregaron lindos detalles 
que mucho agradecieron. Las encantadoras 
cumpleañeras disfrutaron por horas de una 
amena charla mientras degustaban ricos 
platillos acompañados de bebidas naturales y 
aromático café. Luego se hicieron presentes 
Las Mañanitas y el embetunado pastel que 
compartieron felices de la vida.
Finalmente, las cumpleañeras se despidieron 
de las ahí reunidas no sin antes agradecer su 
importante compañía en tan especial fecha.
¡Muchas felicidades!

Simone Biles 
da un paso 

firme hacia los 
Juegos Olímpicos 

de París

Siapa Tepic brinda atención inmediata a denuncia ciudadana
* Se llegó a un acuerdo con vecinos de la zona cercana al Hospital 1 del IMSS para la construcción de un 

cárcamo que evitará problemas con una descarga sanitaria.

Simone Biles dio un paso firme hacia los 
Juegos Olímpicos de París al completar este 
viernes la primera jornada de las pruebas de 
gimnasia femenina de Estados Unidos, con una 
actuación en las que mostró parte de su gran 
repertorio.
La estrella de la gimnasia entusiasmó al público 
del Target Center, en Minneapolis, con su ya 
característico doble salto Yurchenko, que pasó 
a llamarse Biles II. Obtuvo 15.975 puntos 
con una ejecución que ninguna otra mujer ha 
intentado en competición.
Biles encabezó la clasificación individual tras la 
primera noche de competencias, con 58.900 
puntos. La ganadora al finalizar las pruebas 
este domingo tendrá asegurado el cupo en 
París (26 de julio al 11 de agosto).
Jordan Chiles, que formó parte del equipo 
que ganó la medalla de plata en Tokio, fue 
segunda con 56.400 puntos y la campeona del 
programa completo en esos Juegos, Suni Lee, 
fue tercera con 56.025 puntos.
Lee aspira a revalidar su título en la capital 
francesa, tras dejar atrás una enfermedad 
renal que amenazó con sacarla de carrera.
Shilese Jones realizó la mejor rutina de barras 
asimétricas este viernes, a pesar de lesionarse 
una pierna durante el calentamiento y no poder 
participar en los otros tres aparatos.
Biles, con sus 37 medallas olímpicas y mundiales, 
la elevan al sitial de gimnasta más ganadora de 
todos los tiempos. Esas preseas incluyen las 

cuatro doradas que se colgó en Río 2016.
Pero en Tokio su impactante carrera se frenó 
cuando tuvo que retirarse de varias de las 
pruebas mientras luchaba contra un bloqueo 
mental temporal que los gimnastas llaman 
“Twisties”, que les hace perder el sentido de 

donde están en medio de un giro en el aire.
Las incertidumbres sobre su futuro en la gimnasia 
se disiparon con su regreso a la competición en 
agosto. El año pasado se colgó la medalla de oro 
en el Campeonato del Mundo y a principios de 
este mes ganó su noveno título nacional.

Tepic.- En respuesta inmediata a una denuncia 
ciudadana y por indicación de la presidenta 
municipal de Tepic, Leticia Araiza, Siapa Tepic 
atendió de manera rápida a un grupo de 
ciudadanos, el cual había cerrado la circulación 
de la lateral de la avenida Insurgentes, a la altura 
de la colonia 20 de noviembre, para expresar su 
preocupación por problemas relacionados con 
la descarga sanitaria en su privada.
Durante la reunión, se acordó la construcción 
de un cárcamo, lo que permitirá solucionar los 
problemas de descarga sanitarias en la zona 
afectada. 
Es importante destacar que por años, las dos 
vecindades de la zona habían estado conectadas 
a una red de drenaje que pasaba por un terreno 

privado. Recientemente, en este terreno se 
realizaron construcciones que obstruyeron 
el paso del drenaje, complicando aún más la 
situación.
Dado que las vecindades no están a nivel de 
la vialidad principal en la Avenida Insurgentes, 
Siapa Tepic se comprometió a generar 
condiciones a través de un cárcamo sanitario a 
la red de artajea para solucionar el problema de 
manera efectiva. 
Los trabajos de construcción del cárcamo y 
la conexión a la red municipal comenzarán 
mañana a partir de las 8:00 a.m. Siapa Tepic 
replantaría los niveles y seguirá de cerca esta 
petición ciudadana y trabajará para resolverla 
lo antes posible.
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Festejo matinal para Rosita de 
Betancourt y Blanca de Castro

Por Mónica Treviño Una mañana especial y llena de bonitos 
recuerdos vivieron las estimadas señoras 

Rosita de Betancourt y Blanquita de Castro al 
celebrar las dos el aumento de un año más a su 

Refuerza Gobierno de Tepic búsqueda de pescador 
desaparecido en la presa de Aguamilpa

*Se espera que se sumen más pescadores a las acciones.

El Director General de Seguridad Pública 
y Vialidad Tepic, Jesús Ibarra, encabeza 
por indicaciones de la presidenta Lic. 
Leticia Araiza, la búsqueda del pescador 
desaparecido en la presa Aguamilpa.
Ibarra acudió este viernes y se dirigió con 

familiares y amigos del pescador para 
refrendarles el compromiso de apoyarlos en 
todo lo que esté al alcance para dar con el 
paradero de Enrique.
Durante los trabajos que se realizaron, 
fue búsqueda con tres embarcaciones, 

tripulada por elementos de Protección Civil 
y Bomberos, Policías de Tepic, pescadores y 
familiares.
Se prevé que más pescadores se sumen a 
estas acciones a partir de este sábado, para 
poder encontrarlo lo más pronto posible.
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del Target Center, en Minneapolis, con su ya 
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a llamarse Biles II. Obtuvo 15.975 puntos 
con una ejecución que ninguna otra mujer ha 
intentado en competición.
Biles encabezó la clasificación individual tras la 
primera noche de competencias, con 58.900 
puntos. La ganadora al finalizar las pruebas 
este domingo tendrá asegurado el cupo en 
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Segunda jornada de capacitación 
“Prevención Actos de Corrupción”

En esta administración estatal, se le 
apuesta a la capacitación: Gladis Flores 

La capacitación fue dirigida a más de 130 servidores públicos de la Secretaría de Infraestructura del 
Gobierno del Estado de Nayarit. 

En colaboración coordinada, se llevó a cabo la 
Segunda Jornada de Capacitación: “Prevención 
de Actos de Corrupción”, dirigida a más de 
130 servidores públicos de la Secretaría de 

Infraestructura del Gobierno del Estado de Nayarit. 
Este evento fue organizado por el Sistema Local 
Anticorrupción, a través de su Secretaría Ejecutiva, 
a cargo de Juan Carlos Alvarado Vázquez.
Cabe destacar la presencia de Claudia Raquela 
Araujo Gómez, Secretaria de la Secretaría 
de Infraestructura; así como de Gladis Flores 
Contreras, Secretaria para la Honestidad y Buena 
Gobernanza. También, estuvieron presentes 
Daniel Sepúlveda Arcega, Subsecretario de 
Derechos Humanos de la Secretaría General de 
Gobierno; el Auditor Superior de la Auditoría 
Superior, Salvador Cabrera Cornejo; el Fiscal 
Especializado en Combate a la Corrupción, 
Armando Manuel Porras Fuentes; el Comisionado 
Presidente del Instituto de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública, Ramón Alejandro 

Martínez Álvarez; el representante del Comité de 
Participación Ciudadana, Francisco García Pérez; 
también se contó con la presencia de Leticia Pérez 
Castañeda, en representación del Tribunal de 
Justicia Administrativa de Nayarit.
Durante la capacitación, se abordaron temas 
relacionados con los delitos cometidos por 
servidores públicos, la importancia de la 
transparencia y sus alcances. Además, se expuso 
sobre las auditorías y su prescripción, concluyendo 
con temas de responsabilidades administrativas 
cometidas por servidores públicos.
Con estas acciones, reafirmamos nuestro 
compromiso en la implantación de políticas 
públicas para brindar un servicio a la ciudadanía 
fortaleciendo la rendición de cuentas, la 
transparencia y el combate a la corrupción.

Tepic, Nayarit; 28 de junio de 2024.- En 
representación del gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, asistió Gladis 
Flores Contreras, secretaria para la Honestidad 
y Buena Gobernanza, quien 
agradeció la presencia del 
personal de Infraestructura 
y los exhortó a empaparse 
de los temas que se 
estarían tocando en esta 
capacitación, ya que 
el mandatario estatal, 
le apuesta a mujeres y 
hombres con ganas de 
crecer y aprender.
Durante la capacitación, se abordaron temas 
relacionados con los delitos cometidos por 
servidores públicos, la importancia de la 
transparencia y sus alcances. Además, se 
expuso sobre las auditorías y su prescripción, 
concluyendo con temas de responsabilidades 
administrativas cometidas por servidores 
públicos.
En esta importante capacitación, también 
se contó con la presencia de la secretaria 
de Infraestructura, Claudia Raquela Araujo 
Gómez, del subsecretario de Derechos 
Humanos de la Secretaría General de Gobierno, 
Daniel Sepúlveda Arcega; así como del auditor 
de la Auditoría Superior, Salvador Cabrera 
Cornejo; el fiscal Especializado en Combate a la 
Corrupción, Armando Manuel Porras Fuentes; 

el comisionado Presidente del Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información 
Pública, Ramón Alejandro Martínez Álvarez; 
del representante del Comité de Participación 

Ciudadana, Francisco García 
Pérez y de Leticia Pérez 
Castañeda, en representación 

del Tribunal de Justicia Administrativa de 
Nayarit.
Con estas acciones, se reafirma nuestro 
compromiso en la implantación de políticas 
públicas para brindar un servicio a la ciudadanía 
fortaleciendo la rendición de cuentas, la 
transparencia y el combate a la corrupción.

China y Francia lanzan un satélite para conocer mejor el universo

Evo Morales responsabiliza a Luis 
Arce de intentona golpista en Bolivia

La Paz.  Evo Morales, ex gobernante boliviano 
enfrascado en una lucha sin cuartel con su antiguo 
aliado, el presidente Luis Arce, cargó nuevamente 
contra él al responsabilizarlo de la intentona 
golpista, porque designó al general Juan José Zúñiga 
al mando del ejército.
Al referirse a la brevísima conversación que 
tuvo con Arce, quien lo llamó para avisarle del 
golpe en marcha, la tarde del pasado miércoles, 
Morales relató: “La ministra me pasó rápidamente 
al presidente, presidente me dijo el golpe ha 
empezado, yo dije usted ha dado tanto poder al 
general Zúñiga sin respetar la antigüedad de la 
institucionalidad, ese comandante no tiene apoyo 
en el ejército por qué no respetó la antigüedad de 
su promoción”, dijo.
Agregó: “le dije,  Lucho, en este momento nombre 
al primero del curso de su promoción comandante, 
que era el general Mario Velasco Telles”.
Asimismo, el tres veces presidente y que pretende 
buscar en 2025 un cuarto periodo, pese al 
impedimento señalado por el Tribunal Constitucional 

Plurinacional, se declaró 
el objetivo del intento 
sedicioso.
“En resumen, sabe el 
pueblo boliviano y la 
comunidad internacional, 
el blanco era Evo 
Morales, como explico, 
el sábado en la noche la 
ministra de la Presidencia 
dijo Evo destruye Bolivia 
y la noche del día lunes, 
el comandante del 
ejército, general Zúñiga, 
otra vez contra Evo, mal 
ciudadano, Evo no está habilitado para candidato 
a presidente, si fuera posible podemos detenerlo”, 
afirmó en una conferencia de prensa.
En otro orden de cosas, ayer el general Zúñiga quedó 
en prisión preventiva por 6 meses, junto a otros dos 
militares, confirmó su abogado Steven Orellana.
“Él se acogió al derecho del silencio, pero la Fiscalía 

ya emitió la imputación formal por terrorismo y 
alzamiento armado contra la seguridad y soberanía 
del Estado”, informó.
En total, 21 militares y civiles son procesados por la 
Fiscalía. Zúñiga declaró que fue el mismo presidente 
Arce quien le ordenó sacar “los blindados” como una 
estrategia para “levantar su popularidad”.

Xichang.  Un satélite, construido por Francia y China, 
fue lanzado este sábado con el objetivo de detectar 
colosales explosiones en el universo, en un ejemplo de 
cooperación entre el gigante asiático y una potencia 
occidental.
Esta misión desarrollada por ingenieros de ambos países, 
conocida como Svom (Space Variable Objects Monitor), 
busca los llamados brotes de rayos gamma, fósiles 
luminosos que podrían contener información sobre la 
historia del universo.
El satélite de 930 kilogramos, que incluye cuatro 

i n s t r u m e n t o s 
(dos chinos y dos 
franceses), fue lanzado 
“con éxito” al espacio a 
las 15:00 del sábado 

(07:00 GMT) a bordo de un cohete chino Larga Marcha 
2-C desde la base espacial de Xichang, en la provincia 
de Sichuan, en el suroeste del país, anunció la agencia 
espacial china CNSA.
Los brotes de rayos gamma se producen generalmente 
tras la explosión de estrellas masivas (de más 20 veces 
la masa del Sol) o la fusión de estrellas compactas.
Estos destellos, fruto de las explosiones más potentes 
del universo, desprenden una luminosidad colosal que 
puede emitir una energía equivalente a más de un trillón 
de soles.
Observar estos fenómenos cósmicos “es un poco cómo 
dar marcha atrás en el tiempo, ya que su luz demora 
mucho tiempo en llegar a la Tierra, varios miles de 
millones de años en el caso de las más alejadas”, explica 
Frédéric Daigne, del Instituto de Astrofísica de París y uno 

de los principales expertos en brotes de rayos gamma.
Al recorrer el espacio, esta luz cruza también diferentes 
gases y galaxias, transportando rastros con ella que 
conllevan informaciones excepcionales sobre la historia 
y la evolución del universo.
“Son explosiones cósmicas muy extremas que nos 
permiten comprender mejor la muerte de algunas 
estrellas”, añade Daigne.
Carrera contrarreloj
El brote de rayos gamma más lejano identificado hasta 
ahora se produjo sólo 630 millones de años después 
del Big Bang, es decir 5 por ciento de la edad actual del 
universo.
Estas informaciones también pueden servir para 
entender mejor la composición del espacio, la dinámica 
de los gases y las otras galaxias.
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Atenderá Congreso Primer Periodo 
Extraordinario de Sesiones

Las y los diputados darán apertura al Primer Periodo 
Extraordinario, el jueves 27 de junio a las 11:00 horas.

 

Tren Maya, uno de los más grandes legados de AMLO: Sheinbaum

Tepic.- Las y los diputados integrantes de la 
Diputación Permanente, aprobaron el acuerdo que 
convoca a un Primer Periodo Extraordinario de 
Sesiones del Tercer Año de Ejercicio Constitucional.
La Trigésima Tercer Legislatura que preside el 
diputado Sergio Arturo Castillo Alfaro, dará apertura 

al Primer Periodo Extraordinario 
el día jueves 27 de junio en 
punto de las 11:00 horas en 
la Sala de Sesiones Licenciado 
Benito Juárez García.
Durante el Primer Periodo 
Extraordinario de Sesiones, las 
y los legisladores resolverán 
diversas reformas en materia 
de fiscalización, rendición de 

cuentas, en el tema de escritura creativa para las 
niñas, niños y adolescentes, partería tradicional, 
violencia obstétrica, donación altruista de alimentos, 
inclusión financiera para adultos mayores y en 
materia de ordenamiento territorial y desarrollo 
urbano.

En el desarrollo de la misma reunión de la Diputación 
Permanente, los representantes populares eligieron 
a las y los integrantes de la Mesa Directiva que 
presidirán los trabajos legislativos del Primer Periodo 
Extraordinario de Sesiones.
 
Para dicha Mesa Directiva, el diputado Sergio 
Arturo Castillo Alfaro fue elegido como presidente; 
la diputada Jesús Nohelia Ramos Nungaray como 
vicepresidenta; la diputada Georgina Guadalupe 
López Arias, secretaria; la diputada Tania 
Montenegro Ibarra, secretaria; diputado Omar 
Guadalupe Gutiérrez Alvarado, vicepresidente 
suplente; legisladora Lourdes Josefina Mercado 
Soto, secretaria suplente; y el diputado Pablo 
Montoya de la Rosa, secretario suplente.

Edzna, Camp.  Al inaugurar el nuevo museo 
de sitio en la zona arqueológica del Edzná, 
como parte de las obras complementarias del 
Tren Maya, donde continuaron sus recorridos 
conjuntos, la virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum consideró que “es sin duda uno 
más de los grandes legados del presidente 
Andrés Manuel López Obrador”, por lo que se 
comprometió a darle continuidad tanto en obras 
complementarias como en la recuperación del 
patrimonio cultural.
Sheinbaum le ofreció: “Presidente, tenga la 
certeza que la vamos a cuidar y engrandecer”, 
expresó entre aplausos durante la inauguración 
del Museo de Sitio de la zona arqueológica de 
Edzná”.
En respuesta, López Obrador reviró el cumplido 

y expresó, una vez más, su satisfacción 
por la victoria de Sheinbaum en la elección 
presidencial: “Estamos muy contentos, Llevo 
más de 20 días muy contento, muy fortalecido. 
Me ayudó. Puede ser que ya no esté tan bien la 
carrocería pero tengo un motor nuevo”.
Durante su discurso, Sheinbaum afirmó que la 
construcción del Tren Maya es una de las más 
grandes obras en México y el mundo en el que 
se conjuga la tecnología, de punta, estaciones 
fundidas con en el paisaje, hoteles y áreas 
naturales protegidas.
Sostuvo que “está gran infraestructura tiene otras 
grandes enseñanzas. Símbolo de transforma, 
deja atrás el insostenible modelo neoliberal tanto 
daño y sufrimiento dejó al pueblo de México”.
Por la mañana habían sostenido una reunión 

privada conjunta con los ingenieros militares que 
tienen la principal responsabilidad en la etapa 
final de construcción del tren Maya para evaluar 
los avances. En el acto de inauguración del museo 
de sitio, López Obrador ofreció que en agosto se 
podrá concluir la última etapa de construcción 
del Tren Maya.
Sheinbaum recordó que cuando ella era la 
responsable de la construcción de los segundos 
pisos en la ciudad de México, durante la 
jefatura de Gobierno de López Obrador, había 
una comunidad en la colonia Alfonso XIII que se 
oponían a su construcción, Entre sus razones, 
las condiciones precarias de sus viviendas que 
se ubicarían en las inmediaciones de la obra.
Tras una serie de reuniones, y luego de conversar 
con López Obrador -quien realizó un recorrido 

por esa colonia - se acordó 
construir nuevas viviendas 
para esta comunidad y 
apoyarlos con programas 
del Bienestar “cualquier 
semejanza con el Tren Maya 
no es mera coincidencia”, 
es el concepto de desarrollo 
con inclusión que tiene López 
Obrador.
En su oportunidad, el 
presidente hizo un nuevo 
reconocimiento al papel de 
los ingenieros militares en la 
construcción de las grandes 
obras en el sexenio y también 
a Daniel Chavez, cabeza del 
grupo Vidanta que fungió 
como supervisor honorario 
de las obras del Tren Maya, 
un empresario con dimensión 
social.

Gobernador del 
estado fortalece 
lazos de amistad 

y trabajo con 
Estados Unidos

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero se reunió con el 
embajador Ken Salazar, en un encuentro 
donde refrendaron el compromiso de 
seguir trabajando coordinados para lograr 
exportar aguacate y ganado de Nayarit a 
los Estados Unidos. 
Tras dicho encuentro, el mandatario 
nayarita reiteró que esta oportunidad no 
solo representaría un paso importante para 
fortalecer la economía, sino también un 
apoyo significativo para los productores de 
aguacate y ganaderos. 
“Las y los nayaritas estamos preparados 
para abrir nuevos mercados internacionales 
y asegurar que nuestros productos de alta 
calidad lleguen muy pronto al mercado 
norteamericano”, puntualizó el doctor 
Navarro Quintero.

Gobierno de Nayarit responde de manera oportuna 
a denuncias de vecinos de la Colonia Obrera

Atiende Gobierno de Nayarit a través de la 
Secretaría General de Gobierno y la Comisión 
Estatal del Agua denuncias por problemáticas 
en drenaje que genera inundaciones en dos 
vecindades de la colonia Obrera por avenida 

Insurgentes a la altura de la Clínica #1.
Al lugar de la manifestación acudieron 
funcionarios de la Secretaría General de 
Gobierno y de la Comisión Estatal del Agua, 
quienes dialogaron con los afectados, llegando 

a los acuerdos para prestar las soluciones a la 
brevedad y evitar afectaciones en sus bienes.
Los vecinos al ser escuchados liberaron la 
vialidad. El Gobierno de Nayarit atiende 
de manera oportuna el llamado ciudadano 
para prestar las mejoras en beneficio de los 
Nayaritas.
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El poder femenino ha estado 
presente desde siempre

Peso termina primer semestre del 
año con descenso de 7.77 por ciento

El hecho de que próximamente quien 
presida nuestro país sea una mujer, 
sienta un precedente histórico, pues 
desde antes que se constituyera 
como nación lo que ahora son los 
Estados Unidos Mexicanos (México), 
su dirección ha estado a cargo de un 
varón, pues desde el nacimiento de la 
nación Mexica y demás naciones del 
entorno, la dirección de los señoríos de 
aquel entonces, fueron ocupados por 
emperadores varones.
Pero no nada más en lo que ahora 
es México en sí ha sido presidido por 
hombres, sino en gran parte del mundo 
ha sucedido lo mismo y, si bien, en 
algunos países ha habido primeras 
ministras y reinas, en la mayoría de 
los casos ha predominado el supuesto 
mando varonil. Supuesto, porque ¿qué 
varón no ha tenido que recurrir más de 
una vez a ser aconsejado o asesorado 
por una mujer? Primero con la mamá, 
luego con hermanas, tías o alguna otra 
mujer de la familia y al último con la 
esposa, por lo que es de suponer que, 
en muchas de las circunstancias en 
las que se ve envuelto un hombre, la 
última palabra o decisión la tiene, por lo 
regular, la mujer.
Así que existe la posibilidad de que, 
en la mayoría de las decisiones de 
gobernantes de todo tipo, incluso 
emperadores y hasta de los más 
crueles dictadores del mundo, haya 
estado el consejo o asesoramiento de 
una mujer e incluso hasta la orden de 
qué hacer en determinados casos. Y si 
bien no sería muy descabellado pensar 
que el mando detrás del trono ha 
estado presente el elemento femenino, 
ahora no será muy extraño ver que ya 
abiertamente será una mujer ya dando 
la cara presidiendo a nuestro de por sí 
complejo país.
Sin embargo, hasta el año de 1953 
la mujer fue severamente sobajada, 
denigrada, pues hasta antes de ese 
año a la mujer no se le permitía 
votar y menos estar coludida en 
cuestiones políticas; aunque con sus 
raras excepciones, pues a lo largo de 
la existencia de nuestro país y desde 
antes, históricamente se habla de varias 
mujeres que han tenido mucho que ver 
en el desarrollo de México en todas 
sus formas, unas muy reconocidas por 
la historio y otras más, que si bien no 
son nombradas en la historia patria por 
haber participado en forma anónima o 
que precisamente por ser mujeres la 
historia no las tomó mucho en cuenta, 
de todos modos contribuyeron con su 

granito de arena para el bien de nuestra 
gran nación mexicana.
Hoy en día se prueba y se comprueba 
que la participación de la mujer en el 
desarrollo de nuestro país ha sido muy 
relevante, pues afortunadamente la 
mujer se ha abierto paso en todos los 
ámbitos, sobre todo el político; tanto 
así, que ya está próximo el día en que 
porte la banda presidencial una mujer: 
Claudia Sheinbaum Pardo.
¿Por qué la mujer ha sido sobajada en 
muchos aspectos, a pesar de que es la 
que nos trae a este mundo, nos cría, nos 
protege y vela por nuestra educación y 
salud?
Al humorista gráfico español, Antonio 
Fraguas de Pablo se le atribuye la 
frase contundente de “La violencia es 
temor a las ideas de los demás y poca 
fe en las propias”. Así que el hombre, 
desde que vio y comprobó el potencial 
de la mujer muy superiores a los de 
él, tomó la decisión de opacarla por 
medio de la fuerza, haciéndola pasar a 
segundo plano; porque también se ha 
dicho que, cuando alguien recurre a la 
violencia es porque ya se le acabaron 
los argumentos con qué debatir, por lo 
que existe la posibilidad de que por lo 
mismo, el hombre le quitó voz y voto 
a la mujer obligándola a pensar que su 
lugar era atender a los hijos y solamente 
dedicarse a las labores hogareñas 
quitándoles el poder de decisión en 
todos los aspectos; ¿por qué? Pues 
precisamente porque al sentirse inferior 
mentalmente, por medio de la violencia 
ha tratado de acallarla y opacarla a lo 
largo de la existencia de la humanidad.
Pero está demostrado científicamente 
que el organismo femenino es más 
fuerte que el masculino, así se le diga 
a la mujer que es el sexo débil; nada 
de eso, pues el organismo de la mujer 
está adaptado para aguantar más las 
enfermedades, los dolores, el frío y, 
aunque no se le vea exteriormente 
la fuerza física, pueden cargar bultos 
pesados al igual que un hombre, porque 
gracias al centro de gravedad del 
cuerpo femenino, se les dificulta menos 
hacer tareas pesadas.
Y, además, también está probado 
y comprobado que la mujer es más 
analítica que el varón, más centrada y 
firme en sus decisiones y resoluciones; 
de ahí que, tal y como se dice líneas 
arriba, la mayoría de los gobernantes, 
emperadores, reyes, monarcas y 
dictadores, recurran a la mujer por 
consejo.
Sea pues. Vale.

El peso mexicano subió ante un 
dólar debilitado y tuvo el segundo 
mejor desempeño entre sus pares 
de la región. No obstante, la moneda 
mexicana cerró la primera mitad del 
año con una depreciación de 7.77 
por ciento, tras haber registrado 
en los meses recientes los mejores 
niveles en al menos ocho años.
En operaciones al mayoreo, el tipo 
de cambio concluyó la sesión de este 
viernes en 18.28 pesos por dólar, de 
acuerdo con el precio del Banco de 
México. Se trata de un avance para 
la moneda mexicana de 12 centavos 
(0.67 por ciento), comparado con el 
cierre del jueves, cortando dos días 
consecutivos de bajas.
El peso se vio impulsado por un 
reporte que mostró que en mayo 
la inflación en Estados Unidos se 
estabilizó. Aunque la recuperación 
fue insuficiente para reponerse de 
las pérdidas de los días previos y 
concluyó la semana con un retroceso 
de 0.93 por ciento.
Descendió desde su mayor desde 
2015
Después de haber alcanzado durante 
abril y mayo los mejores niveles 
desde 2015, y mantenerse en una 
línea de entre 17 y hasta 16 unidades 
por dólar, y posicionarse como una 
de las monedas más fortalecidas a 
nivel internacional, el peso comenzó 
su descenso tras las elecciones del 2 
de junio.
Y es que si bien en el consenso de 
los analistas e inversores estaba 
descontada una amplia victoria de 
la candidata del partido Morena, 
Claudia Sheinbaum, para ser 
la primera mujer en llegar a la 
Presidencia, los mercados no tenían 
en su radar la posibilidad de que 
el partido en el poder también 
ganara una mayoría calificada en 
las dos cámaras del Congreso, lo 
que le permitirá aprobar reformas 

constitucionales, prácticamente sin 
negociación con otras corrientes 
políticas.
Por ello, y después de haber 
terminado mayo por debajo de 17 
unidades por dólar, el peso comenzó 
a perder su fortaleza y en los días 
inmediatamente posteriores a 
los comicios llegó a depreciarse 
hasta diez por ciento y rozar la 
barrera de 19 unidades por dólar 
en operaciones al mayoreo. En las 
operaciones al menudeo, es decir, 
las que se realizan de manera libre 
en ventanillas bancarias o casas de 
cambio sí rebasó esa barrera.
Uno de los eventos que pegaron al 
peso fueron las declaraciones de 
integrantes de Morena, entre ellos el 
coordinador de los diputados de ese 
partido, Ignacio Mier, quien señaló 
que en septiembre, con el inicio de la 
nueva legislatura y con una mayoría 
calificada del partido oficial y sus 
aliados, comenzará la discusión del 
denominado “plan C”, que incluye 
diversas reformas constitucionales 
cruciales propuestas desde febrero 
por el presidente saliente Andrés 
Manuel López Obrador, incluida 
la reforma al Poder Judicial, que 
permitiría “de ser aprobada” que la 
elección de jueces y magistrados sea 
por voto popular, como lo quiere el 
presidente y como lo ha apoyado la 
futura mandataria.
En los días recientes la paridad en el 
tipo de cambio se ha moderado, pero 
sin regresar a los niveles previos a los 
comicios.
“Hasta el 25 de junio, el sentimiento 
de los especuladores sobre la 
moneda mexicana se estabilizó. 
Pero las apuestas a favor de una 
apreciación se mantienen bajas 
respecto a los niveles vistos antes 
de las elecciones”, comentó Janet 
Quiroz Zamora, directora de Análisis 
de Grupo Financiero Monex.

Agradecimiento al Alcalde Eduardo 
Lugo por Rehabilitación del Alumbrado 

Público en Ruta del Cerro Grande

Trágico Accidente en Los Corchos: Pescador Muere Ahogado

José María Castañeda 

Estudiantes que cursan el turno vespertino en la 
Escuela Preparatoria Número 2 de esta ciudad, 
así como amas de casa que habitan en el Cerro 
Grande, se mostraron agradecidos con el alcalde 
Eduardo Lugo. Esto ocurrió después de que, por 
medio del personal de alumbrado público, ordenara 
la rehabilitación del alumbrado en esta importante 
ruta.
Señoras que también acuden a practicar ejercicio 
en el tanque de agua, el cual se encarga de dotar 
del vital líquido a la gente de la margen izquierda 

del río Santiago, se unen a las muestras de 
agradecimiento. “Como tú sabes, Chema, diario 
subimos al cerro donde se encuentra el Cristo 
Rey para hacer aeróbics, y cuando regresamos a 
nuestras casas ya oscureció. Aunque los vecinos 
del cerro hasta ahora han sido muy respetuosos, 
no dejamos de sentir miedo. Con las primeras 
lluvias se fundieron casi la totalidad de las lámparas 
del alumbrado que circundan las escalinatas. 
Queremos agradecer al Profe Lugo por la buena 
disposición que tuvo al ordenar la rehabilitación 
del alumbrado en la parte más agreste del cerro. 
Muchas gracias.”

Por favor, incluye en el medio para el que escribes 
que le agradecemos al Profe Lugo la buena 
disposición que tuvo al ordenar que el alumbrado 
del cerro en la parte más agreste fuera rehabilitado. 
Muchas gracias.

José María Castañeda 

Francisco Aquino, un pescador del poblado 

de Los Corchos, murió ahogado al quedar 
atrapado por una cuerda que llevaba atada 
a la cintura cuando fue alcanzado por una 

ola. Esto ocurrió mientras, junto con otro 
grupo de pescadores, tiraban un chinchorro, 
tratando de pescar para subsistir con su 
familia.
Los trágicos acontecimientos sucedieron 
ayer viernes en el balneario mencionado. Un 
grupo de vecinos del poblado de Los Corchos 
había acordado salir al amanecer del viernes 
a tirar el chinchorro. Tras ponerse de acuerdo, 
un grupo de ocho personas salió a pescar, 
pero con tan mala suerte para uno de ellos 
que la cuerda que llevaba atada a su cintura, 
que sujetaba parte del chinchorro, lo enmalló 
y lo jaló al fondo del hasta entonces tranquilo 
mar. Pasaron unos minutos hasta que sus 
propios compañeros lograron rescatar el 
cuerpo, ya sin vida, debido a la inmersión 
prolongada.
El cuerpo del fallecido fue depositado a 
la orilla de la playa en espera de que las 
autoridades del Semefo, junto con el Agente 
del Ministerio Público, dieran fe del trágico 
acontecimiento. El mar de la playa de Los 
Corchos cobra así una víctima más.
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Operativos de Prevención del 
Delito en la Cabecera Municipal 

y Comunidades: César Huerta 

José María Castañeda 

La Secretaría de Seguridad Pública, cuyo director es 
el Capitán César Huerta, informó que se continúan 
realizando operativos de prevención del delito en la 

cabecera municipal, 
así como en las 
comunidades de la 
zona serrana y de 
marismas. En estos 
operativos, señaló 
el funcionario, 
participan además 
del personal de la 
policía municipal y 

la policía estatal, y en ocasiones, contamos con el 
apoyo de la Guardia Nacional.
Ramírez Huerta destacó que, gracias a estos 
operativos, se ha reducido el abigeato, ya que en 
otras ocasiones los ganaderos de las zonas de 

marismas y serrana han visto diezmados sus hatos 
de ganado. Antes del gobierno de MANQ, era 
común que los ganaderos, al acudir a sus ordeñas, se 
encontraran con los restos y el cuero de hasta tres 
semovientes sacrificados durante la noche, cuya 
carne era vendida por abarroteros sin escrúpulos, 
algo que ya no sucede.
En estos operativos también se llama la atención 
a grupos de motociclistas que, sin medir el riesgo, 
ponen en peligro sus vidas organizando carreras 
o realizando maniobras peligrosas. Por todo lo 
anterior, tenemos instrucciones precisas del 
presidente municipal de realizar los operativos 
mencionados sin una fecha determinada para su 
conclusión, explicó el funcionario policiaco.

Colocación de Señalamientos y 
Rutas de Escape en Mexcaltitán 

José María Castañeda 

Protección Civil, atendiendo el ordenamiento del 
presidente municipal Eduardo Lugo, realizó la colocación 
de señalamientos y rutas de escape en la Isla de 
Mexcaltitán y demás balnearios de la zona de marismas. 
Esto se hizo con el fin de preparar a la población ante 
huracanes y demás fenómenos naturales que pudieran 
poner en peligro la vida de los santiaguenses y demás 
personas que nos visitan.
El pronóstico nacional ha anunciado que, hoy que apenas 
inicia el temporal de lluvias, se prevé la presencia de varios 
huracanes que se dejarán sentir en varios puntos de la 
república, como el huracán Alberto, que hace poco azotó 
el noroeste del país y el centro, el cual afortunadamente 
arrojó más beneficios que daños. Sin embargo, es 
menester que nos encontremos preparados para evitar 
cualquier riesgo que ponga en peligro la integridad de 
las personas que visitan Mexcaltitán, poblado que está 
considerado como pueblo mágico dentro de nuestra 
república. Por lo tanto, nuestro alcalde puso de inmediato 
manos a la obra por medio del personal de Protección 

Gobernador del estado 
fortalece lazos de amistad y 
trabajo con Estados Unidos

En esta 
administración 

estatal, se le 
apuesta a la 

capacitación: 
Gladis Flores

Festejo matinal para 
Rosita de Betancourt 

y Blanca de Castro

Refuerza Gobierno 
de Tepic búsqueda 

de pescador 
desaparecido en la 
presa de Aguamilpa

Colocación de 
Señalamientos y 
Rutas de Escape 
en Mexcaltitán

Simone Biles da 
un paso firme 

hacia los Juegos 
Olímpicos 

de París (P-12)(P-12)

(P-7 y 8)(P-7 y 8)(P-6)  (P-6)  
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